

# LOIRE ATLANTIQUE **les** **nouvelles**

Hebdomadaire départemental du Parti Communiste Français - N° 434 - 27 novembre 1986 - Prix 1,50 F

**Notre pays  
a besoin de navires,  
d'avions, de machines-outils,  
de robots,  
de machines agricoles,  
d'énergie...**

## **BESOIN D'EMPLOIS**

**...pour les produire plutôt que  
les importer.**

*Investissons dans des emplois stables, les formations, des productions utiles... Plaçons l'homme et la France au cœur des choix, au lieu du profit, car il n'y aura pas d'efficacité économique sans progrès social et humain !*

**Oui, l'EMPLOI, c'est la VIE**

# **AGISSEZ AVEC LES COMMUNISTES**

**le 6 décembre**

**Rendez-vous  
8 h 30**

Nantes, place Viarme  
St-Nazaire, Maison du Peuple  
Châteaubriant, place de la Gare

Les cortèges de voitures décorées pour l'emploi convergeront vers une action départementale.

**SOUSCRIPTION  
PCF**

**FAITES  
LA SOUDURE**

Adressez vos dons à votre section ou à P.C.F., Fédération de Loire-Atlantique, 41, rue des Olivettes, 44000 Nantes.



**800 VILLES - 800 DEBATS**

**DES IDEES, NOUS EN  
AVONS, VOUS AUSSI...**  
**Discutons-en**



Une vue de la salle lors du débat de Montoir avec Guy Poussy. Plus de 150 personnes y ont participées.

**Vendredi 5 décembre - 20 h**

**Claude BILLARD**

Membre du Bureau Politique du P.C.F.

animera le débat des sections de Basse-Loire et Saint-Herblain, Centre social de la Cremetterie, 42, rue Blanche, Saint-Herblain.

### **CENTRALE DU CARNET (suite...)**

Selon « Presse-Océan », le docteur Richard, R.P.R., reste optimiste quant à la réalisation du Carnet, malgré les rumeurs qui laissent entendre une réduction du programme électro-nucléaire d'E.D.F.

De qui se moquent le docteur Richard et les siens alors que pendant vingt ans, avec Olivier Guichard, ministre ou sous-ministre à l'Aménagement du Territoire, ils n'ont rien fait pour une implantation nucléaire dans l'Ouest qui reste une région déficitaire par rapport à ses besoins ?

C'est à partir de 1981 que la droite et le patronat ont commencé à trouver de la voix.

Celle-ci s'est considérablement affaiblie dans la dernière période et c'est pour la forme que le docteur Richard intervient. De plus, il essaie de guider l'économie de notre département vers une voie de garage.

Tout le monde sait bien que nous assistons à une réduction du programme électro-nucléaire et que la voie choisie aujourd'hui est celle qu'avait évoquée M. Malvy lors de sa venue à Donges fixant comme orientation :

1°) Nous déciderons de nouvelles implantations en fonction de la demande d'énergie.

2°) Nous irons plutôt vers un renforcement des sites existants.

Ce qui, en clair, reporte aux calandes le programme du Carnet.

Pour les communistes, le choix est clair ; il s'agit de poursuivre la lutte pour l'implantation d'une centrale nucléaire en Basse-Loire afin de satisfaire les besoins énergétiques de l'Ouest car, ce dont on ne parle jamais, c'est le nombre de tranches qui seront rendues en bout de course au moment où pourra entrer en service la centrale de la Basse-Loire.

Bien entendu, si la droite poursuivait sa politique de casse, de chômage, de réduction d'effectifs, pour faire de notre département un supermarché du capital international où la déréglementation serait reine, il n'y aurait plus besoin d'énergie, puisque nous serions condamnés au rang de département, de région, de pays sous-développés.

# Les KORRIGANS

8, avenue de la République  
**ST-NAZAIRE**  
Tél. 22.44.79

**MANON DES SOURCES**  
(dolby-stéréo)  
l. v. l. m. 14 h 15, 20 h 05, 22 h 30 ; s. d. 14 h 05, 16 h 30, 20 h 05, 22 h 30

**JEAN DE FLORETTE**  
l. v. l. m. 14 h 15, 20 h, 22 h 30 ; s. d. 14 h, 16 h 30, 20 h, 22 h 30

**CAP SUR LES ETOILES**  
l. v. l. m. 14 h 15, 20 h 10, 22 h 30 ; s. d. 14 h 10, 16 h 25, 20 h 15, 22 h 25

**DESORDRE**  
l. v. l. m. 14 h 15, 20 h 15, 22 h 25 ; s. d. 14 h 15, 16 h 25, 20 h 15, 22 h 35

**DESCENTE AUX ENFERS**  
l. v. l. m. 14 h 15, 20 h 15, 22 h 25 ; s. d. 14 h 15, 16 h 25, 20 h 15, 22 h 25

**UGC APOLLO**  
7 SALLES • 7 FILMS  
REPONDEUR : 40.20.15.31

**BASIL, DÉTECTIVE PRIVÉ**

**MAUVAIS SANG**

**FESTIVAL DES TROIS CONTINENTS**

**LA DERNIERE IMAGE**

**LA FEMME DE MA VIE**  
Meilleur film et meilleurs acteurs - Vichy 1986

**DEUX FLICS A CHICAGO**

**BAMBI**

**UGC APOLLO**  
20 et 21, rue Racine  
Tél. 40.20.15.31

Place du Commerce  
**Gaumont**  
Tél. 40.48.29.95

**Le Nouveau Grand Dessin Animé**

WALT DISNEY PICTURES présente  
**BASIL DÉTECTIVE PRIVÉ**

*Le film où même les rats sourient*

© 1986 The Walt Disney Company. Couleurs par DELUXE DOLBY STEREO. Distribué par Walt Disney Productions (France)

## Du 25 novembre au 2 décembre, 8<sup>e</sup> FESTIVAL DES TROIS CONTINENTS

Cette année, le Festival des 3 Continents qui comme à l'habitude propose les sections compétition et information, a choisi de mettre en lumière les cinémas de la Corée, du Japon et du Nigéria.

L'an passé, en une semaine, 28 000 entrées ont été enregistrées. C'était la preuve que des films souvent considérés comme difficiles, attirent un nombreux public.

60 films seront présentés durant sept jours, dont vous trouverez le détail complet dans les salles où se déroulent le Festival :

**APOLLO, ARIEL, COLISÉE, GAUMONT, LE CINÉMATOGRAPHE.** Soirée d'ouverture à l'Apollo et soirée de clôture à l'auditorium du conservatoire.

**Voici les films en compétition :**

- MALAYUNTA (MAL ASSORTIS), Argentine, de José Santiso (1986).
- COM LICENÇA EU VOU A LUTA (EXCUSEZ-MOI, JE ME TIRE), Brésil, de Lui Farias d'après le roman autobiographique de Eliane Maciel (1986).
- YE SHAN (DANS LES MONTAGNES SAUVAGES), Chine, de Yan Xueshu (1985).
- LA BODA DEL ACCORDEONISTA (LE MARIAGE DE L'ACCORDÉONISTE), Colombie, de Luis Fernando Bottia (1986).
- AL TOKE WAL ESWERA (LE COLIER ET LE BRACELET), Egypte, de Khairy Beshara (1986).
- AGNISNAAN (L'ÉPREUVE), Inde, de Bhadrana Nath Saikia (1985).
- RAOSAHEB, Inde, de Vijaya Mehta (1986).
- TYPHOON CLUB (LE CLUB DU TYPHOON), Japon, de Shinji Soma (1985).
- NYAMANTON (LA LEÇON DES ORDURES), Mali, de Cheick-Oumar Sissoko (1985).
- KURBAGALAR (LES GRENOUILLES), Turquie, de Serif Goren (1985).

Et les films hors-compétition :

- DAHAN (AFFLICTION), Bangla Desh, de Sheikh Niamat Ali.
- MADRESSE Y KE MIRAFITIM (NOTRE ÉCOLE), Iran, de Daryoush Mehrjoui (1985).
- YA TEBIA POMNU (JE ME SOUVIENS DE TOI), République soviétique d'Ouzbékistan, de Ali Khamraiev (1986).
- TONG NIEN WANG SHI (LE TEMPS DE VIVRE ET DE MOURIR), Taiwan, de Hou Hsiao Hsien (1985).

**APOLLO**

1 - 13 h 30 - 15 h 25 - 19 h 50 - 21 h 40 + s. 23 h 30 + s. d. 17 h 20 : BASIL, DÉTECTIVE PRIVÉ.

2 - 13 h 40 - 16 h 20 - 19 h 20 - 21 h 55 + s. 0 h 30 : MAUVAIS SANG.

3 - FESTIVAL DES TROIS CONTINENTS. 4 - 14 h - 16 h 30 - 19 h 45 - 22 h 10 : DERNIERE IMAGE.

5 - 13 h 50 - 16 h - 19 h 30 - 21 h 45 + s. 0 h 10 : LA FEMME DE MA VIE.

6 - 19 h 10 - 16 h 30 - 20 h - 22 h 20 + s. 0 h 30 : DEUX FLICS A CHICAGO.

7 - 14 h 10 - 16 h 30 - 20 h - 22 h 20 + s. 0 h 30 : BAMBI.

**ARIEL**

1 - FESTIVAL DES TROIS CONTINENTS.

2 -

**COLISÉE**

1 - FESTIVAL DES TROIS CONTINENTS.

2 - 14 h 00 - 16 h 00 - 20 h 00 - 22 h : COURS PRIVE

3 - 13 h 45 - 16 h - 19 h 45 - 22 h : TOP GUN (dolby stéréo).

**GAUMONT**

1 - 14 h 15 - 16 h 50 - 19 h 20 - 21 h 55 + s. 0 h 20 : MANON DES SOURCES.

2 - 13 h 35 - 15 h 40 - 17 h 35 - 19 h 30 - 21 h 15 + s. 23 h 15 : BASIL, DÉTECTIVE PRIVÉ.

3 - 14 h - 16 h - 18 h - 20 h - 22 h : FESTIVAL DES TROIS CONTINENTS.

4 - 13 h 35 - 15 h 45 - 17 h 55 - 20 h 05 - 22 h 15 + s. 0 h 15 : DOW BOY LAW (V.O.).

5 - 14 h - 16 h 05 - 18 h 10 - 20 h 15 - 22 h 20 + s. 0 h 20 : LES FRERES PETARD.

6 - 14 h 15 - 16 h 50 - 19 h 25 - 22 h : CHAMBRE AVEC VUE.

Film du mardi : 20 h - 22 h : EAUX PROFONDES.

**KATORZA**

1 - 13 h 40 - 16 h - 19 h 40 - 22 h : CHAMBRE AVEC VUE (V.O.).

2 - 13 h 40 - 16 h 05 - 19 h 40 - 22 h 05 : JEAN DE FLORETTE (dolby stéréo).

3 - 14 h - 16 h - 20 h - 22 h : NOIR ET BLANC.

4 - 14 h 00 - 16 h 05 - 20 h 00 - 22 h 05 : DESCENTE AUX ENFERS.

5 - 14 h - 16 h 00 - 20 h - 22 h : DESORDRE.

6 - 13 h 45 - 16 h - 19 h 45 - 22 h : SID ET NANCY (V.O.).

**LE CINÉMATOGRAPHE :**

FESTIVAL DES 3 CONTINENTS. PAS DE «CINEMA DES ENFANTS» CETTE SEMAINE.

**OLYMPIA**

Tous les jours : 13 h 40 - 16 h - 19 h 40 - 22 h : MANON DES SOURCES (dolby stéréo).

**« NOUVELLES DE LOIRE-ATLANTIQUE PUBLIQUE »**  
S.A.R.L. au capital de 50 000 F  
Siège social : 41, rue des Olivettes  
44000 NANTES - Tél. 40.89.72.28  
R.C.S. Nantes  
N° SIRET 32151228700012  
Code A.P.E. : 5120  
Gérant : M. Maurice ROCHER  
Rédacteur en chef : Joël BUSSON  
Associés à parts égales :  
MM. M. ROCHER, G. GRAVOILLE,  
M. PRODEAU, J.-Y. COUPEL,  
Gilles BONTÉMPES.  
Imprimerie Commerciale  
32, bd Laënnec - RENNES  
C.P.P. n° 62 987

## Les films de la semaine

• **MAUVAIS SANG.** — Film de Léos Carax. Avec : Denis Lavant, Juliette Binoche, Michel Piccoli, Julie Delpy.

• **DOWN BY LAW, sous le coup de la loi.** — Film de Jim Jarmusch. Avec : Tom Waits, John Lurie, Roberto Benigni, Nicoletta Braschi.

• **DESORDRE.** — Film de Olivier Assayas. Avec : Wadek Stanczak, Ann-Gisel Glass, Lucas Belvaux, Corinne Dacla.

• **NOIR ET BLANC.** — Film de Claire Devers. Avec : Francis Frappat, Jacques Martial, Joséphine Fresson, Marc Berman.

• **CHAMBRE AVEC VUE.** — Film de James Ivory. Avec : Helena Bonham Carter, Maggie Smith, Julian Sands, Denholm Elliott.

• **LA DERNIERE IMAGE.** — Film de Lakhdar-Hamina. Avec : Véronique Jannot, Merwan Lakhdar-Hamina, Michel Boujenah, Jean-François Balmer, Jean Bouise, Malik Lakhdar-Hamina.

• **SID ET NANCY.** — Film de Alex Cox. Avec : Gary Oldman, Chloe Webb, Drew Scho-

field, David Hayman.

• **MANON DES SOURCES, JEAN DE FLORETTE 2<sup>e</sup> partie.** — Film de Claude Berri. Avec : Yves Montand, Daniel Auteuil, Emmanuelle Béart, Hippolyte, Girardot, Elisabeth Depardieu.

• **CAP SUR LES ETOILES.** — Film de Harry Winer. Avec : Lea Thompson, Tate Donovan, Kelly Preston, Larry B. Scott, Leaf Phoenix.

• **COURS PRIVE.** — Film de Pierre Granier-Deferre. Avec : Elizabeth Bourguine, Michel Aumont, Xavier Delux, Sylvia Zerbib.

• **LA FEMME DE MA VIE.** — Film de Régis Wargnier. Avec : Christophe Malavoy, Jane Birkin, Jean-Louis Trintignant, Andrzej Seweryn, Didier Sandre.

• **LES FRERES PETARD.** — Film de Hervé Palud. Avec : Gérard Lanvin, Jacques Villeret, Josiane Balasko, Valérie Mairesse.

• **DESCENTE AUX ENFERS.** — Film de Francis Girod. Avec : Claude Brasseur, Sophie Marceau, Betsy Blair, Hippolyte Girardot.

## LE LANGAGE DE LA VERITE

On peut ne pas être d'accord avec les communistes, mais une chose est sûre, on ne peut pas leur reprocher d'avoir « doré la pilule », pour employer cette expression populaire.

Si l'on prend les grandes questions industrielles de la région nazairienne, comme la construction et la réparation navale, la mécanique, etc., contrairement à d'autres les communistes n'ont pas besoin de faire de revirements douloureux ou scabreux, aujourd'hui :

— Tel, le député du P.S., Claude Evin, qui a complètement oublié le plan de démantèlement de la navale de son ami Languenne.

— Telle, la conseillère générale, ex-socialiste, Marianne Dugué, qui découvre tardivement la nocivité des congés de conversion.

— Tel, le conseiller général R.P.R., Etienne Garnier, qui pro-

pose de régler le compte à la Normed pour y voir plus clair, omettant de préciser qu'il sera plus facile ainsi de casser le site de Saint-Nazaire ensuite.

Les communistes et leurs élus ont tenu le langage de la vérité, quitte à déplaire parfois.

Ils ont dénoncé les plans de casse, fait des propositions concrètes, appelé au développement de la lutte.

Comment, dans ces conditions, au Conseil municipal de Saint-Nazaire, les élus communistes auraient-ils pu approuver un vœu évitant de condamner les responsables politiques, d'hier et d'aujourd'hui, de la casse, et mettant dans le même sac tous les syndicats, ceux qui approuvent les plans du patronat et celui qui s'y oppose ?

Les coups portés à nos industries (construction et réparation navales, mécanique, chimie, ingénierie, informatique, etc.)

montrent qu'il s'agit là d'un véritable plan de déstructuration, de déréglementation du tissu économique et social, visant à faire de la France un pays rivalisant par le bas avec les « modèles » japonais et sud-coréen.

Ceux qui, par leur signature aux plans anti-sociaux du patronat (comme à la mécanique), acceptent de fait les plans de démantèlement du tissu économique et social, portent une lourde responsabilité devant le mouvement ouvrier et la jeunesse de notre pays.

C'est le monde du travail, ses acquis, son passé de lutte, ses traditions démocratiques que le patronat et les forces de la cohabitation veulent gommer. Telle une étude récente parue à Saint-Nazaire qui estime que : « très marquée par son passé de « ville rouge », ville combative, de grand centre de l'histoire ouvrière, Saint-Nazaire a du mal aujourd'hui à se défaire de cette image dure et négative... »

Eh bien non, les travailleurs et la population de cette région n'ont pas à rougir de leur passé.

Les responsables des difficultés et de la crise sont à chercher du côté du capital qui veut façonner une France au rabais, « éclatée », faite d'insécurité et d'inégalités accrues.

C'est face à cela qu'il faut se rassembler, s'unir et agir.

**NECROLOGIE**

Notre camarade Pierrot DAVID a eu la douleur de perdre sa mère. Celle-ci militante communiste était conseillère municipale en Vendée. Voici quelques mois, le père de notre camarade était décédé. « Les Nouvelles », la section de Nantes, les cellules de cheminots assurent Pierrot de leurs sympathies et lui adressent leurs condoléances attristées.

**Alain Gomez fait passer Thomson en territoire étranger**

485 emplois vont disparaître dans le Maine-et-Loire avec le transfert de « Thomson-Grand-Public » en Corée du Sud. Parallèlement à cette décision, les activités d'études seront transférées à Los Angeles.

C'est du moins ce qu'a décidé Alain Gomez, fondateur du CERES, toujours lié au P.S., et P.D.G. de Thomson.

25 % de la fabrication du Maine-et-Loire était destiné au marché français. Mais demain, la France devra importer cette production de l'étranger.

Qu'à cela ne tienne, M. Gomez pourra même se payer le luxe d'introduire sa production d'Extrême-Orient sur le sol français en bénéficiant de toute la panoplie d'exonérations financières, grâce à la Z.I.A.

C'est ce qui s'appelle avoir le sens de l'intérêt national.

## CANTONALE A GUERANDE

René BERTHE, conseiller municipal de Saint-Molf, a été désigné par les communistes candidat du P.C.F. dans cette élection qui concerne plus de 14 000 électeurs des communes de Guérande, Mesquer, Piriac, Saint-André-des-Eaux, Saint-Molf et La Turballe. René Berthe travail à la SNIA et est un militant associatif.

## L'HUMA A L'ENTREPRISE

Le 9 décembre, les militants communistes proposeront à leurs collègues de travail, un numéro spécial entreprise de « l'Humanité Quotidienne ». Cellules, militants, commandez ce numéro à votre buraliste habituel et informez la Fédération de vos initiatives.

## INTELLECTUELS COMMUNISTES

Les intellectuels communistes sont conviés à une réunion de travail le VENDREDI 19 DECEMBRE, à la Fédération, avec Francis PARNI, collaborateur du P.C.

## L'ASSEMBLEE GENERALE DES VETERANS DU P.C.F., se tiendra le 16 décembre à la

Fédération et réunira à cette occasion tous les camarades ayant quarante années d'appartenance sans interruption au Parti. Un banquet clôturera l'assemblée. Tous les camarades concernés sont invités à s'inscrire le plus tôt possible auprès de la Fédération.

Notamment en retournant le bulletin ci-dessous à la Fédération, 41, rue des Olivettes, 44000 Nantes.

NOM et prénom \_\_\_\_\_

assistera au repas, avec conjoint, OUI NON ;  
n'assistera pas au repas.

Rayer les mentions inutiles.

## NOEL

### AVEC LE SECOURS POPULAIRE FRANÇAIS

Tous les ans, le Comité de Nantes du S.P.F. offre des jouets et des friandises à des centaines d'enfants de familles défavorisées. Cette année, les listes sont particulièrement longues...

Pour que les Pères Noël Verts du Secours Populaire puissent accomplir leur mission partout où la gêne s'est infiltrée, répondez nombreux au courrier que vous recevrez de la part du Comité de Nantes. Vous pouvez aussi apporter votre obole ou bien des jouets neufs ou en bon état à notre local, 22, quai Ernest-Renaud, 44100 Nantes, Tél. 40.20.53.45.

Rappel de notre C.C.P. : 2082-26 S Nantes.

Spécifiez : Noël des enfants.

## WATERMAN vendu aux Américains

Lors d'une conférence de presse, J.-C. LUCAS, secrétaire de la section de St-Herblain du P.C.F., a notamment déclaré à propos de Waterman :

« Mme Gomez vient donc de vendre son entreprise pour 126 millions de francs (12,6 milliards de centimes) au groupe américain Gillette. L'affaire est bien vendue : 700 F l'action, soit le maximum possible. Il faut rappeler que le titre ne valait que 400 F il y a dix mois ! Mme Gomez reste provisoirement P.D.G., une prime quoi ! Le prétexte qu'elle invoque pour la vente de l'entreprise : s'implanter durablement à l'étranger n'est vraiment qu'un prétexte, d'autant qu'elle ne peut ignorer que Gillette est elle-même sous le coup d'une OPA de la part des groupes américains Revlon et Unilever.

Le journal « Le monde » titre à propos de cette affaire et d'autres semblables ces dernières semaines : « La France atteinte par une vague d'OPA et de grandes manœuvres financières : mutation du capitalisme ou épiphénomène venu d'ailleurs. »

Ce sont bien les places financières qui font désormais la loi. Si Gillette accepte de payer l'action Waterman à près de deux fois sa valeur, c'est qu'il y a de l'argent à gagner. Mme Gomez et sa mère de leur côté n'attendent pas pour recevoir les milliards du père Noël. Un placement en Bourse est devenu plus rentable ces dernières années que d'investir dans les activités productives. Mais qui paie, en dernier ressort : les salariés et eux seuls.

Que peuvent en attendre les salariés et la centaine d'intérimaires de Waterman dont nous demandons l'embauche définitive ?

En vendant, Mme Gomez réalise une plus value mirifique, les salariés n'en auront même pas de miettes. Et l'emploi ? Rendez-vous dans quelques mois ou au mieux quelques années. Saint-Herblain pèsera peu dans l'ensemble des usines du groupe Gillette.

Le gouvernement peut cependant faire obstacle à cette opération. Qu'attend-il pour annoncer sa volonté que Waterman ne passe pas dans des mains étrangères ? »

## GRANDE BRADERIE

# MAJOR



JEUDI 4 - VENDREDI 5  
SAMEDI 6 DECEMBRE

### COOP-RUCHE UNION

Place de l'Hôtel-de-Ville  
SAINT-NAZAIRE

Heures d'ouverture : 9 h 30 à 13 h et 14 h à 19 h

# MAJOR

## DES COMMERÇANTS NAZAIRIENS

# ATTAQUENT

## AVEC DES PRIX FULGURANTS !

### 3 journées commerciales à des PRIX EXCEPTIONNELS !

# TCHERNOBYL

Depuis avril 1986, il a été abondamment question de Tchernobyl où s'est produit le terrible accident que l'on sait.

Après plus de six mois, il est possible de faire un point de cette affaire d'autant plus que, de fin août à fin septembre 1986, s'est tenue à Vienne, en Autriche, une importante rencontre d'experts en nucléaire du monde entier, dans le cadre de l'Agence Internationale de l'Energie Atomique (A.I.E.A.), afin de chercher à analyser cet accident et à en évaluer les conséquences.

La France était représentée lors de cette rencontre. Les Soviétiques ont apporté de nombreux éléments, lesquels ont permis à l'Agence de mieux cerner l'accident.

## LES FAITS

C'est le 29 avril 1986 que les Suédois apprennent au monde la catastrophe ; ils ont en effet relevé une élévation importante de la radioactivité (d'un facteur de 2 ou 3). L'Agence Tass annonce qu'un accident a eu lieu le 26 avril 1986 sur le site de Tchernobyl équipé de quatre réacteurs en exploitation.

Le réacteur 3 a explosé, des incendies se sont déclarés et surtout des rejets radioactifs se sont échappés pendant plusieurs jours provoquant ainsi un « nuage radioactif » qui a survolé une partie de l'Europe.

Rapidement, les autorités soviétiques ont pris des dispositions :

— le 27 avril, elles ont évacué la population dans un rayon de 30 km (135 000 personnes) ;

— plus de 5 000 tonnes de matériaux (sable, plomb...) sont déversés par hélicoptères pour étouffer l'incendie et limiter les rejets radioactifs à l'atmosphère.

Près de 300 personnes ont été hospi-

talisées pour traitement ou observation. Il y aura trente-et-un morts dont deux lors de l'explosion.

## AUJOURD'HUI

A ce jour, l'accident est, si l'on peut dire, maîtrisé. Les Soviétiques ont remis en route les deux premières tranches après un certain nombre de modifications. Ils procèdent à la construction d'une enveloppe de béton (sarcophage) devant enfermer le réacteur accidenté et réduire ainsi le niveau d'irradiation ambiant. Des travaux sont également en cours de façon à éviter la contamination de la nappe phréatique.

## LES CAUSES DE L'ACCIDENT

A l'origine, l'accident est dû à un essai sur le groupe turbo-alternateur. Il s'agissait de vérifier, qu'en cas de perte totale d'alimentation électrique, le groupe turbo-alternateur était capable d'assurer, par inertie, une alimentation électrique minimale le temps de la reprise par des sources de secours (cinquante secondes). On a profité d'un arrêt programmé pour réaliser cet essai lors de la baisse de puissance du réacteur.

Pour le déroulement de cet essai, des fautes humaines graves ont été commises. C'est ainsi que l'on constate :

• au niveau hiérarchique supérieur, une impréparation notoire d'une expérience risquée, avec des lacunes dans les « procédures » d'exploitation et dans la formation du personnel ;

• au niveau de la centrale :  
— une insuffisance des procédures accidentelles ;

— la violation délibérée des consignes et dispositions de sécurité ;  
— la hâte d'achever l'essai pour le week-end ;  
— l'engagement de l'essai alors que le réacteur se trouvait dans un état fondamentalement instable.

Par ailleurs, le type de réacteur construit à Tchernobyl, le R.B.M.K. 1000, a des caractéristiques assez peu favorables sous l'angle de la sûreté. Il présente un certain nombre de faiblesses telles que :

— le régime transitoire du réacteur ;  
— la vitesse de descente des barres de sécurité trop lentes ;  
— l'insuffisance de l'instrumentation de surveillance ;  
— l'absence d'une véritable enceinte étanche qui aurait empêché la dispersion de matières radioactives.

## L'ACCIDENT

Il s'est agi d'un accident de réactivité ayant entraîné une augmentation rapide de puissance à l'intérieur du réacteur estimée à cent fois la puissance normale. Cette augmentation de puissance a provoqué une explosion de vapeur détruisant la dalle supérieure du réacteur. Le graphite contenu dans le réacteur s'est enflammé. Cet accident est le plus grave accident nucléaire civil connu.

## LES REJETS DE RADIOACTIVITE

Les rejets radioactifs ont été très importants entre le 26 avril 1986 et le 6 mai 1986. De l'ordre de cent millions de curies ont été rejetés durant cette période.

## LES CONSEQUENCES SANITAIRES

• Parmi le personnel d'intervention, on relève 203 personnes gravement irradiées et donc hospitalisées pour avoir reçues des doses situées entre 100 et 1 600 rems.

• Il n'y a pas eu de forte irradiation parmi les 135 000 personnes évacuées.

• Pour les pays voisins de l'U.R.S.S., et la France en particulier, il n'y a pas eu de risques sanitaires notables.

## LE SITE

Une décontamination du site de la centrale a été effectuée. La décontamination de la zone évacuée (rayon de trente kilomètres) sera un travail de longue haleine.

## ENSEIGNEMENTS

Les Soviétiques, qui disposent d'un certain nombre de réacteurs du type R.B.M.K. 1000, ont engagé d'ores et déjà bon nombre de modifications tant des règles d'exploitation que des équipements eux-mêmes.

La France, pour sa part, étudie avec attention cet accident afin d'en tirer des enseignements. Il n'apparaît pas cependant de modifications à apporter aux installations elles-mêmes. En effet, les réacteurs des centrales françaises sont d'un modèle très différent (réacteurs à eau pressurisée et non à eau bouillante) et sont enfermés dans une enceinte étanche. Par contre, à l'instar de l'accident de Three Miles Island survenu aux U.S.A. le 28 mars 1979, l'attention est à nouveau attirée sur l'importance des conditions d'exploitation et de l'application de règles de sécurité.